

También nos enmarca este período en la Guerra de Sucesión española (1702-1713), coincidiendo asimismo con la invasión inglesa de Gibraltar. El P. Silverio de Santa Teresa, en su “Historia del Carmelo descalzo...”, apunta: “A pesar de las calamidades que llovían sobre España, todavía pudieron realizarse en 1700 algunas fundaciones de religiosos en la villa de Gaucín, Montoro y Sanlúcar la Mayor. Edificado el primero en las afueras y dedicado a la Santa Cruz, gozó de vida muy tranquila entregado al bien espiritual de aquellos habitantes y de otros pueblos inmediatos...”

II.- En mi trabajo “Nuevos datos sobre el Convento de Carmelitas Descalzos de Gaucín”, escrito el 19 de Julio de 2007, puntualizaba al final, entre otras, las siguientes deducciones:

1ª.- Es notorio la preexistencia de la ermita de la Santa VeraCruz, como se recoge en el documento que se reseña como 3.1., por el que consta que se procedía en ella a enterramientos en 1650, y que probablemente fuera el edificio sobre el que se construyera el primitivo Hospicio de los Carmelita (como sabemos por los documentos reseñados en 3.2.), a base de aportaciones en metálico.

Y, también, el vigor, entre las cofradías de Gaucín en el siglo XVII, de la Hermandad de la Vera Cruz, que en 1650 era la tercera entre las de Gaucín en razón al repartimiento de subsidios (Legajo 94 del ACM).

2ª.- De los citados documentos de los años 1703 y 1717, se puede deducir los iniciales dificultades que tuvieron los Carmelitas que vinieron a ocupar la Ermita de la Vera Cruz, la que reconstruyeron para convertirla en Hospicio, que era su primera intención como se colige de las continuas alusiones a esta institución de beneficencia, en algunas de las cuales se hace mención expresa a las obras que se están realizando (p.e. folio 72/1703) y de la pobreza de los clérigos que mueve a la compasión y devoción de los donantes (folio 199/1703). También se observa el propósito de los donantes de tener una distinción con el enterramiento futuro de familiares (Folio 110 del año 1717), lo que se corrobora en otros documentos citados en 3.6. (enterramiento de un conventual de Carmona y muerto en la Fuente Santa del Monte del Duque), u otros acontecimientos concernientes a personajes de la sociedad gaucinense (3.8., enterramiento de un Luque Solano o para boato con motivo de matrimonios de gentes principales, apartado 3.9).

3ª. Se pone de relieve el auge que tomó la Hermandad, primero, y la Comunidad de Carmelitas –consolidado el Convento- después, y, por otro lado, de la influencia que sobre la población se tenía al poseer las licencias oportunas para confesar a los fieles de uno y otro sexo (a tenor de los Documentos reseñados en 3.5.)

4ª.- En sentido paralelo, se constata el patrimonio de la Orden de Carmelitas Descalzos, con la relación de sus rentas y bienes (documentos 3.7., 3.10. y 3.11., entre otros) y la decadencia que va observándose, en el primer tercio del siglo XIX, con la irrupción de los liberales y constitucionalistas.

Obsérvese, como en 1824, (Documento 3.10.) sólo aparecen en el otorgamiento del arrendamiento de la Huerta del Pozo, cinco Religiosos que componen la comunidad (el Prior, el Sub. Or. Y tres presbíteros), lo que en 1829 (después de la desamortización de Mendizábal) se traduce en la concurrencia de Fray Antonio de los Remedios Vicario Único Prelado (Presbitero?) en la actualidad en el Convento.

Es asimismo descorazonador comprobar como en el año 1856 nos consta que –quizá uno de ellos- Don Francisco Florín Delgado natural de la referida (villa), Religioso, Exclaustrado del Orden de Carmelitas Descalzo, vuelve a su pueblo y viene a tomar posesión como Cura ecónomo de la Iglesia Parroquial (Documento 3.12).

Son los últimos coletazos de la presencia de esta Orden de Beneficencia, que en sus momentos de esplendor sembró de caridad en nuestras tierras, hasta el extremo de recoger en sus últimos años de permanencia a los hermanos de Vélez Málaga, exclaustrado unos años antes.

III.- Haciendo un expurgo entre los miles de registros que tengo acopiados de mis visitas a los archivos históricos civiles y eclesiásticos (que había perdido por las imprudencias de mi impericia y que recuperé gracias a mi master Web Ilde, mi yerno por más señas), me encontré con algunos que hacían referencia al Convento de los Carmelitas Descalzos en los años 1711 y 1712. Son los que paso a transcribir, en resumen, que confirman la colaboración vecinal con los frailes.

Estoy buscando otros archivos y en contacto con una antigua alumna –ahora dedicada a la transcripción- que me los va a pasar a castellano actual. Lo que pasa es que cuestan un pico. Haré un esfuerzo, dentro de mis posibilidades.

Aprovecho la ocasión para reiterar -a quién corresponda- la necesidad de que no se pierda este acervo que con tanta perseverancia he ido recopilando en estos últimos años. He intentado ser una especie de cronista oficial de nuestra pequeña historia, aunque a humilde escala. Pero sería una lástima que se perdiera lo que aún queda por desvelar, lo que escapa a mis posibilidades. Y a mis años, que ya van pesando.

Y, sin más monsergas, voy a resumir el contenido de dichos archivos, que podemos ver en el álbum, con algunas breves notas adicionales,

<https://plus.google.com/photos/118184867089338388542/albums/6170308264878898145>

Casi la totalidad de los archivos corresponden al año 1711. En los folios 31-33, el subprior "Juan del Spiritu Sto. del horden del carmelitas descalzos en el convento dela bera cruz de est villa de gaucin extramuros de ella" recibe de Josephe de Lermos una viña en el pago del Avedin. (Se insiste en el tema en escritura del folio 102)

El 15.1.1711., al f. 63 se reciben bienes de Ana Maria Moreno, Vda. de Sebastián Sánchez. Y al folio 64 de Francisca Rodríguez de la Torre, Vda. de Diego Ximenez Zarco.

En el f. 101, manda 981 reales de vellón un tal Barme. González Horozco, del que se dice que es "hijo legitimo y natural de matias sanchez horosco... teniendo como tengo gran devocion a nuestra señora del Carmen"

En la escritura ya citada, se pueden leer, al .f.102 bis, los nombres de los conventuales: "fr. Juan de el Carmelo prior=fr. Juan el Spiritu Sto. subprior= fr. Josephe de Santa Maria= fr. Xistorbal de san Josephe= fr. Barme. de Jesus Maria= fr. Josephe del Santisimo sacramento= fr. Matias de Jesus=fr. Andrés de santa Theresa, todos presviteros y conventuales de dicho convento a que doy fe que conozco, juntos a son de campanas..tañida en la sachristia de dicho convento"

1711. f. 106.- blazina de spinosa viuda del capitan jacinto perez de meza y el beneficiado don sebastian collado vallecillo benef. de ojen representado por el beneficiado don xristobal infante repilado abogado de la real cahancilleria de

granada... tierra para pan sembrar las doze de ellas abiertas y las demas montuosas y por romper mas o menos las que uviese que es la haza llamada de las bernardas en el partido de guadiaro...que linda con tierras de dicho beneficiado y tierras de alonso cano de solier... por presio de cinquenta...

Hay tres escrituras de 1712. Una, de 2 febrero, al f. 2, en la que Andrés Florín, testamentario de Marina de Prias ¿? Rendón, que da en venta una viña en el pago del Alberquilla. Otra, al f. 3, en la que el ya conocido subprior revende esta viña a Francisco Garcia de Sarco.

Al f. 37 de dicho año de 1712, el convento recibe de Juan Sánchez Valdivia un “guerto de arboleda y suelo con su casa de tejas... por bajo de la passadilla de esta villa linda el tejar que llaman de Aldana y tierras de el Llanete del molino que son del conv^o de esta. y camino real de la ciudad de xer o ximena¿?”. En esta escritura se distingue entre el “convento de la Santa BeraCcrus de esta villa y de carmelitas descalzos... y assimismo medio ducado de censo que se paga a la Cofradía de la Santa Bera Crus de esta villa”, lo que corrobora lo que ya dije en mi libro “El Santo Niño, como esencia de un pueblo”.

Y, por último, un archivo del 29 agosto de 1864.- DEFUNCION JOSÉ CARRASCO JIMENEZ, EXCLAUSTRADO. Dejó dos mil reales y se compraron una Cruz procesional de plata real, unas vinajeras y dos casullas negras con galones y entrefinos y otras piezas de ropas.

En el Álbum se incluyen algunas fotos antiguas y actuales del convento y, a continuación, también algunos de los archivos que iban incluidos en mi anterior trabajo “Nuevos datos sobre el Convento de Carmelitas Descalzos de Gaucín”, referidos a Alfonso Solier, Diego Garcia Romero, Higueros, etc., todos del año 1703, folios 72, 114y otros. Y que no sé porqué razón informática, se borrarón de la web (aunque siguen los pié de foto)

Seguiré en el tema.

Carmelitas Descalzos. Nuevos archivos

Escrito por Salvador

Sábado, 18 de Julio de 2015 19:03 - Actualizado Domingo, 19 de Julio de 2015 11:03

Carmelitas Descalzos. Nuevos archivos

Escrito por Salvador

Sábado, 18 de Julio de 2015 19:03 - Actualizado Domingo, 19 de Julio de 2015 11:03
